

# Vorwort

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

vor Ihnen liegt die dritte und letzte Ausgabe der Schulgeographie des Jahres 2018, für deren Erstellung ich unserem Redakteur, Herrn Hartmut Gaigl, wieder sehr herzlich danken möchte.

Große Unterstützung hat unser Brief an die Kultusministerin des Landes Baden-Württemberg, Frau Dr. Susanne Eisenmann erfahren, in dem es um die Stärkung der Gesellschaftswissenschaften insgesamt und der Geographie im Besonderen in der neuen gymnasialen Oberstufe geht. Lesen Sie den Wortlaut des Briefes in diesem Heft.

Auf großes Interesse stieß unser Exkursionstag bei der Firma JOTEC GmbH in Hechingen mit drei anregenden Vorträgen und einer spannenden Betriebsbesichtigung; Informationen dazu im Heft.

Auch sind in diesem Heft wieder die Exposé zweier anregender Dokumentationen von Referendarinnen veröffentlicht, die wir seitens des Verbandes mit einem Preis geehrt haben.

Zudem ist das Heft wieder angereichert mit vielen Informations- und Materialstipps für den Geographieunterricht: SWR-Doku zur Erderwärmung, Gletschermehl im Himmel über Grönland und Hinweise auf anstehende Vortragsveranstaltungen und Wettbewerbe.

Einen Glückwunsch richte ich an dieser Stelle an das iGEO-Team, welches unter der Betreuung des stellvertretenden Bundesvorsitzenden des Verbandes mit Gold, Silber und Bronze von der Geographie-Olympiade aus Kanada zurückgekehrt ist. Informationen befinden sich in diesem Heft.

Auswirkungen auf unsere künftige Verbandsarbeit hat die seit dem 25. Mai 2018 geltende Datenschutzgrundverordnung (DS-GVO). **Beachten Sie bitte die wichtigen Hinweise in diesem Heft und schicken Sie die ausgefüllte Erklärung (S.21) zurück.**

Nutzen Sie unsere Homepage [www.schulgeographie-bw.de](http://www.schulgeographie-bw.de), auf der sich viele Informationen auch aktueller Art rund um die Geographie befinden. Nach der Umstellung auf die neuen Anforderungen der DS-GVO ist sie seit ein paar Wochen wieder erreichbar.

Ich wünsche Ihnen eine angenehme und besinnliche Advents- und Weihnachtszeit und für das Jahr 2018 schon jetzt alles erdenklich Gute.

Mit freundlichen Grüßen

Thomas Rosenthal

## Inhalt

Ministerin-Brief Stärkung der Ges.wiss. ....	4
Exkursionstag der Schulgeographen-BW zur Firma Jotec nach Hechingen .....	6
ISTE-Exkursion zu <i>Holcim</i> , Ausschreibung.....	7
DUE 29: Annäherung ... durch Musik .....	8
DUE 30: UN-Dekadethema „Welternährung“ .....	10
SWR-Doko zur Erderwärmung.....	13
Neues aus dem Geopark Schwäbische Alb .....	13
Gletschermehl im Himmel über Grönland .....	14
HGG-Vorträge .....	16
iGEO-Ergebnisse Kanada: Gold-Silber-Bronze .....	17
BundesUmweltWettbewerb 2018 Ergebnisse .....	18
Ausschreibung BundesUmweltWettbewerb 2019 .....	20
DS-GVO: bitte abschicken!!!.....	21
SEPA-Lastschriftmandat .....	22
Beitrittserklärung .....	22
Verbandsseite .....	23
Impressum.....	23

## Unsere neuen Mitglieder Herzlich willkommen!

Abele, S.  
Barenthien, J.  
Becker, K.  
Biehahn, M.  
Böhringer, B.  
Bochert, M.  
Croll, S.  
Führinger, L.  
Götte, M.  
Gruhler, A.  
Hennemann, A.  
Hummel, N.  
Hofmann, T.  
Jeßberger, S.  
Kalt, A.  
Krebs, S.  
Kroupa, S.  
Laue, T.  
Lauppe, S.  
Löffler, L.  
Lucht, C.  
Merz, P.  
Ritz, M.  
Rohrschneider, R.  
Rupp, E.  
Schlecht, R.  
Storm-Blum, B.

